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В состав проекта входят по-
знавательно-развлекатель-
ный «Мобильный городок» 
и интерактивный комплекс 
«Добрая дорога».

Это новое образовательное про-
странство, которое позволяет ма-
лышам в игровой форме освоить 
практику безопасного поведения в 
городской среде.

«Мобильный городок» включает 
элементы дороги с перекрестком, 
дорожными знаками и работающи-
ми светофорами. Основное преиму-
щество заключается в его удобстве 
и возможности эксплуатации прак-
тически на любой ровной поверх-
ности.

Все оборудование приобретено 
в рамках проекта «Бюджет тво-
их возможностей». Об этом со-
общила директор департамента 
финансов администрации Архан-
гельска Вера Лычева, принявшая 
участие в церемонии открытия 
городка.

– Это большой проект, над кото-
рым мы работали почти весь учеб-
ный год! Сначала появился замы-
сел, затем написали заявку, защи-
тили проект, получили грант, за-
купили оборудование, оформили 
мурал и вот сегодня, 5 сентября, 
презентовали нашу площадку, – 
рассказала заведующая детсадом  
Елена Ануфриева.

В ходе открытия городка Елена 
Ануфриева также выразила благо-
дарность всем, кто принял участие 
в реализации проекта.

– Благодарю Дмитрия  
Александровича Морева за под-
держку инициатив жителей города 
и проект  «Бюджет твоих возмож-
ностей». Конечно, педагогов наше-
го детского сада № 186 «Веснуш-

ка» – творческих, креативных, лю-
бящих детей и свою работу. Сергея  
Чанчикова, который, являясь вы-
пускником нашего детского сада 
и депутатом Архангельской гор-
думы, помогает нам в реализации 
многих проектов.

На завершающем этапе – при  
оформлении стены – проект ока-
зался под угрозой срыва, так как 

погода не радовала, а нужно было 
успеть закончить к 1 сентября.  
И нам на помощь пришел Артем 
Хазанов, который невероятно бы-
стро выполнил эту работу. Теперь 
у нас есть свой мурал!

А мы уже замыслили новый ин-
тересный проект! – сказала заведу-
ющая детсадом.

Добрая дорога  
для каждого малыша
вÎдетскомÎсадуÎ№Î186Î«веснушка»ÎоткрытаÎ«дорогаÎБеЗопасности»

В Архангельскую область с 
отдыха на побережье Чер-
ного моря в рамках заклю-
чительной смены вернулись 
ребята, которые в этом году 
стали участниками феде-
ральной программы детского 
отдыха «Дети Арктики».

– За три летних месяца было ор-
ганизовано 10 смен в оздоровитель-
ных лагерях на черноморском по-
бережье. Укрепить здоровье и на-
браться сил перед новым учебным 
годом смогли более 1800 школьни-

ков региона, – сообщил в своих ак-
каунтах в социальных сетях гу-
бернатор Архангельской области 
Александр Цыбульский.

В этом году ребята провели не-
сколько недель в Анапе в лаге-
ре «Жемчужина» или в пансиона-
те «Ромашка», расположенном в 
Сочи.

Благодаря программе «Дети  
Арктики» на отдых смогли отпра-
виться учащиеся 5–8-х классов, 
проживающие и обучающиеся на 
арктических территориях Архан-
гельской области, к которым отно-
сятся Онежский, Приморский и Пи-

нежский районы, Мезенский и Ле-
шуконский округа, а также Архан-
гельск, Северодвинск, Новодвинск 
и Новая Земля.

Путевки и проезд к месту отды-
ха и обратно оплачивались за счет 
средств федерального бюджета и 
регионального софинансирования. 
На предоставление таких путевок 
не влияют ни социальный статус, 
ни уровень дохода семьи.

Всего этим летом в оздорови-
тельных лагерях, расположенных 
на территории Архангельской об-
ласти и за ее пределами, отдохну-
ли 40 858 детей.

Набрались сил – и снова за учебу
вÎПоморьеÎзавершиласьÎоздоровительнаяÎкампанияÎ«детиÎАрктики»
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Первый урожай фермеры 
Андрей и Дарья  
Варфоломеевы получили в 
2019 году. А в 2022-м был 
самый рекордный сбор –  
4,5 тонны малины. 

ЯгоДА-МАлинА 
МАнит сеВерЯн

Плантация «Малиновое 
поле» – это 6,5 гектара зем-
ли. Из них два гектара заса-
жены 13 рядами кустов ма-
лины по 300 метров, то есть 
всего 4,5 километра малино-
вого счастья.

Ежегодно активный сезон сбора 
малины на плантации начинается 
с июля и продолжается почти до се-
редины августа. Но в этом году се-
зон сбора ягоды может продлиться 
и до середины сентября. 

– Это связано с тем, что нача-
ло лета было прохладным. Весь 
июнь шли дожди. А для хорошего 
урожая нужны теплые климатиче-
ские условия. Записи на посещение 
плантации у нас ведутся ежеднев-
но. Наши малиноеды – так мы обра-
щаемся к уважаемым гостям фер-
мы – приезжают ежедневно. Запись 
самосборщиков – на две недели 
вперед! Если человек записался, то 
он приезжает в свой день и с 10 до 
18 часов может находиться на поле. 
К нам едут из Архангельска, Севе-
родвинска, Новодвинска. Правда, 
сразу предупреждаем, что ягод ста-
новится все меньше, но некоторые 
умудряются насобирать и в такую 
пору по несколько килограммов, – 
рассказала хозяйка фермы. 

В день нашего приезда на агро-
ферму здесь трудились 10 малино- 
едов. Люди приехали с самого утра, 
и к полудню каждый насобирал по 
пятилитровому ведру. И любители 
этой ягоды прибывают сюда еже-
дневно. Фермеры такому интере-
су северян только радуются. Спрос 
на ягоду навел хозяев фермы на 
мысль: пора расширяться! 

На малиновую плантацию при-
езжают, как правило, семьями: и 
старшие, и младшие. Здесь же мож-
но и отдохнуть, и перекусить, и по-
фотографироваться в пространстве 
зелени, голубого неба и аромата 
малинника. 

На плантации установлен двух- 
этажный павильон-беседка. На пер-
вом этаже можно приобрести су-
венирную продукцию с северным 
брендом «Малиновое поле», взве-
сить собранную ягоду или купить 
уже отобранную и расфасованную 
малину, посидеть на лавочках, вы-
пить горячего чаю. На втором этаже 
беседки – зона отдыха и смотровая 
площадка, с высоты которой видно 
всю ширь и даль малинового рая. 

В будущем, по словам Андрея и 
Дарьи, на плантации будет и дет-
ская зона, где установят неболь-
шой спортивно-игровой комплекс: 
детишки смогут веселиться, пока 
родители заняты сбором малиново-
го урожая. 

 «солнышко»  
и «гусАр» рАДуют 
МАлиноеДоВ

На ферме выращивают 
пока только два сорта ма-
лины – «Солнышко» и «Гу-

Малиновый рай  
семьи Варфоломеевых
семейнаяÎплантацияÎвÎЗаостровьеÎ–ÎточкаÎпритяженияÎжителейÎбольшогоÎгорода

сар». По словам хозяев план-
тации, когда они выбирали  
сорта малины для посадки, 
отталкивались от того, что-
бы это были сорта не толь-
ко с обильным урожаем, но 
и неприхотливые к северно-
му климату и стойкие к вре-
дителям. 

«Солнышко» относят к сортам 
раннего созревания. Он внесен в Го-
сударственный реестр селекцион-
ных достижений. За двадцать лет 
этот сорт малины покорил сердца 
многих дачников: отличный вкус, 
урожайность и устойчивость к вре-
дителям и болезням. У «Гусара» ха-
рактеристики не хуже. Ягоды двух 
сортов по вкусу отличаются: «Сол-
нышко» – с кислинкой, «Гусар» – бо-
лее сладкий. Неудивительно, что 
начинающие фермеры в свое время 
отдали предпочтение этим сортам. 
И не прогадали! В планах – поса-
дить на ферме и другие отечествен-
ные сорта малины. 

– Вскоре мы с женой отправим-
ся в Вологодскую область для за-
купки еще четырех сортов малины. 
Это около шести тысяч саженцев.  
В настоящее время у нас на поле 
посажены 4,5 тысячи кустов. 
Для посадки выбираем все же со-
рта, выведенные отечественны-
ми селекционерами. В СССР была 
очень хорошая школа селекционе-
ров. Также изначально, до посад-
ки саженцев на этом участке, мы 
сделали химический анализ по-
чвы, который показал ее плодо-
родность. Отмечу, что здесь в со-
ветские годы было картофельное 
поле. В свое время его прекрати-
ли возделывать, поле разделили.  
И вот теперь здесь малиновая план-
тация, – рассказал хозяин фермы. 

Строительный эксперт Андрей 
Варфоломеев на этом участке зем-
ли в Приморском районе изначаль-
но мечтал построить коттеджный 
поселок, но передумал. Предпри-
ниматель не захотел нарушать 
сложившуюся за десятилетия эко-
систему. Здесь всегда выращива-
ли сельхозкультуры. Решил, что 
будет заниматься сельским хозяй-
ством, как это было и до него. Но 
сделал ставку на малину с перспек-
тивой привлечения туристов. Все 
получилось: теперь это место при-
тяжения туристов, северный бренд, 

рекордный малиновый урожай и 
гордость Архангельской земли. 

– В развитии сезонного сельско-
хозяйственного бизнеса много ню-
ансов: от изучения вопросов, свя-
занных с селекцией сортов мали-
ны, до того, как провести на поле 
электричество и сделать пребы-
вание для посетителей более ком-
фортным. А еще – организовать 
удобные пешеходные дорожки к 
полю. Словом, это весьма и весьма 
трудоемкий бизнес. Плюс мои дети 
в летний сезон практически живут 
на плантации – для их воспитания, 
роста и развития это, конечно, бла-
го, – поделился глава семейства. 

остАноВкА 
«МАлиноВое Поле»

Доехать до «Малинового 
поля» можно не только на 
личном авто, но и на автобу-
сах № 105 и № 106, остановка 
«Заостровская средняя шко-
ла». А еще семейная ферма 
«Малиновое поле» включе-
на во все карты-навигаторы.  
То есть теперь и таксисты 
знают, как доехать до мали-
новой фермы. 

В 2021 году фермеры Андрей  
и Дарья Варфоломеевы при ак-
тивной поддержке Центра разви-
тия туризма Приморского райо-
на выиграли грантовый конкурс 
«Агротуризм» на реализацию этой 
идеи. А в 2022 году ферму вклю-
чили в велотуристический марш-
рут. Маршрут Заостровье – Той-
нокурье – «Малиновое поле»  
Андрей и Дарья разработали вме-
сте с директором Центра разви-
тия туризма Приморского района  
Ольгой Ворониной.

В мае 2023-го был дан старт тури-
стическому проекту «Заостровье-ве-
ло». Теперь велотуристы посещают 
25 деревень Заостровья, в том числе 
в самом начале пути заезжают на 
ферму «Малиновое поле». Здесь же 
туристы могут выпить чаю с мали-
новым вареньем или сорвать ягоду 
с кустов – и отправиться вновь на 
покорение маршрута протяженно-
стью 15 километров. Чтобы поуча-
ствовать в таком велопутешествии 
по Заостровью, достаточно обра-

титься в Центр развития туризма 
Приморского района. Также центр 
организовал прокат велосипедов. 

Детей нАуЧАт 
труДитьсЯ 

С 2022 года на ферме реали-
зуется система наставниче-
ства. Государство выделило 
субсидии для трудоустрой-
ства 33 несовершеннолет-
них. Опыт оказался весьма 
успешным. Этим летом бла-
годаря господдержке уда-
лось трудоустроить уже 56 
несовершеннолетних. 

– Здесь дети занимаются трудом: 
пропалывают, возделывают и соби-
рают урожай, и при этом они зна-
ют, как грамотно общаться с мали-
ноедами. Ведь наша главная цель, 
чтобы посетитель был доволен пре-
быванием на ферме. За поддержку 
идеи наставничества благодарю 
директора Архангельского област-
ного центра занятости населения 
Светлану Скоморохову. Буквально 
на следующий день после обраще-
ния к ней на ферме появились ра-
ботники. Кстати, в 2022 году, так 
как был большой урожай мали-
ны, у нас ребята получали допол-
нительную зарплату за собранный 
урожай. В этом году мы старались 
брать на работу ребят уже от 16 лет, 
– отметил хозяин семейной фермы. 

В настоящее время здесь семь 
подростков работают по семь часов 
в день и зарабатывают больше 20 
тысяч рублей в месяц. А еще могут 
вдоволь полакомиться малиной. 
Юным фермерам выдают перчат-
ки, контейнеры и оплачивают про-
езд к месту работы. От работников 
требуются ответственность и бе-
режное отношение к сельскохозяй-
ственным растениям и ягоде. 

Трудоустроенным подросткам 
на ферме нравится: хорошая зар-
плата, плюс узнали много нового о 
малине – научились распределять 
ягоды: первый сорт – на продажу, 
другие – на варенье. 

В 2023 году ферма «Малиновое 
поле» от областного центра заня-
тости населения получила еще не-
сколько мер поддержки, в том чис-
ле и субсидию на компенсацию рас-
ходов. Так как сельскохозяйствен-

ный бизнес – это история сезонная, 
а не круглогодичная, то и прибыль 
здесь в разы меньше. 

ПоМоЧь ферМеру – 
Дело сВЯтое 

Кроме того, с 2021-го семей-
ную ферму активно поддер-
живает администрация При-
морского района. В 2022 году 
Андрей Варфоломеев подал 
заявку на грантовый кон-
курс «Агростартап». 

– В рамках этого конкурса мне 
надо было подключить сельхозу-
часток к электричеству. Я подал 
заявку на подключение, но мне от-
казали. Я обратился к министру то-
пливно-энергетического комплек-
са и жилищно-коммунального хо-
зяйства Архангельской области  
Дмитрию Поташеву, в Управле-
ние Федеральной антимонополь-
ной службы по Архангельской об-
ласти, чтобы помогли решить во-
прос с проведением электричества. 
В итоге нашу плантацию подклю-
чили к электричеству. Также нам 
надо было сделать подъездную до-
рогу к ферме. Но и здесь мне отка-
зывали, потому что с той сторо-
ны – между участком и Заостров-
ской средней школой – проходит 
мелиоративная канава. Я встре-
тился с директором Агентства ре-
гионального развития Максимом  
Заборским, и вопрос с мертвой точ-
ки зрения сдвинулся. Я очень бла-
годарен директору АРР за поддерж-
ку, оказанную нашей ферме. И это 
уже не первый случай, когда нас 
поддерживает АРР в сложных бю-
рократических вопросах.

Владельцы фермы «Малиновое 
поле» становятся частыми участни-
ками различных форумов, конфе-
ренций туристической направлен-
ности, которые проходят на пло-
щадке Агентства регионального 
развития. 

В настоящее время, чтобы фер-
ма и дальше могла получать феде-
ральную субсидию, развивая в том 
числе и туристическое направле-
ние, чета Варфоломеевых подала 
документы в минстрой, чтобы 10 
процентов участка в 6,5 гектара пе-
ревести в рекреационную зону. 

– По условиям федеральной гран-
товой поддержки, мы не можем 
размещать туристические объ-
екты на землях сельхозугодий, – 
пояснил Андрей Варфоломеев. –  
В итоге мы согласовали и отпра-
вили документы в министерство 
строительства и архитектуры реги-
она, чтобы маленькую часть участ-
ка выделить в туристическую зону. 
Надеюсь на поддержку.

Фермер намерен продолжать раз-
вивать «Малиновое поле»: собствен-
ные средства на развитие инфра-
структуры плантации будет вкла-
дывать до тех пор, пока не получит 
адресную поддержку на модерниза-
цию туристических объектов. 

– На самом деле мы только второй 
год выходим в ноль, до этого, раз-
умеется, расходы превышали дохо-
ды. Однако я до сих пор продолжаю 
вкладывать свои личные средства 
в «Малиновое поле». Пока даже не 
могу предположить, с какого года 
мы сможем увидеть прибыль. Но я 
занимаюсь фермерским хозяйством 
– мне очень нравится, несмотря на 
трудности, с которыми приходится 
сталкиваться. Мне очень нравится, 
что мои дети, школьники, которые 
у нас работают, также приобщают-
ся к культуре фермерства. В этом 
тоже есть малиновый кайф! 

проекты бизнеса
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на телеканале «россия 24»  
в программе «главная тема» 
директор департамента об-
разования администрации 
Архангельска светлана  
Базанова и директор  
гимназии № 21 Александр 
сорокин рассказали об осо-
бенностях нового учебного 
года в школах столицы По-
морья.

– Светлана Олеговна, сколь-
ко средств было направлено 
на подготовку школ Архан-
гельска к новому учебному 
году?

Светлана Базанова: – В новый 
учебный год учреждения системы 
образования Архангельска входят 
обновленными. 1 сентября откры-
та новая школа № 7 в округе Май-
ская Горка на 1600 мест. Сейчас 
туда пришли 1100 учеников. У шко-
лы интересные, яркие перспекти-
вы. После капитальных ремонтов 
открыли свои двери сразу несколь-
ко школ: это гимназия № 21, шко-
лы № 23, № 77, № 82, также большие 
работы выполнены в гимназии № 
3, школах № 10, № 20, № 36. На эти 
цели было направлено более 280 
млн рублей.

– В каких школах ремонт 
еще продолжается?

– Работы продолжаются в гимна-
зии № 6, по контракту ремонт дол-
жен быть завершен в конце ноября 
текущего года. 

– Александр Александрович,  
как вы оцениваете проведен-
ный капитальный ремонт ва-
шей гимназии?

Александр Сорокин: – Нам 
очень повезло, что 21-я гимна-
зия попала в президентскую про-
грамму модернизации школьной 
системы образования. Было вы-
делено 125 млн рублей на капре-
монт здания, плюс порядка 30 млн  
рублей на благоустройство террито-
рии и 11 млн рублей на приобрете-
ние нового оборудования. 

Такого объема работ в гимна-
зии не было никогда с момен-
та постройки здания в 1938 году. 
Нам действительно многое уда-
лось сделать для красоты, удоб-
ства, но в первую очередь все-
таки – для обеспечения безопас-
ности пребывания детей и каче-
ственной организации учебного 
процесса. Потому что, если меж- 
этажным балкам 85 лет, то их нуж-
но обследовать и заменять, что и 
было сделано. Отремонтирована 
кровля, заменены все инженерные 
коммуникации, смонтированы си-
стема видеонаблюдения, автома-
тическая пожарная сигнализация. 
То есть помимо красивого внешне-

го вида внутри проведены очень 
серьезные работы. 

Что касается территории, то 
гимназисты давно ждали, ког-
да у них будет своя спортивная 

площадка и рекреационная зона.  
И сейчас мы это получили: много-
функциональная площадка для 
трех видов спорта – баскетбола, 
волейбола, футбола, мы ее откры-

ли 1 сентября товарищеским мат-
чем между командами учителей и 
учеников, тренажерная площадка 
и прекрасная зона для проведения 
мероприятий. И замечательно, что 
удалось все сделать в комплексе. 

Внутри здания реализован пре-
красный дизайн-проект с подчер-
киванием того, что мы – языковая 
гимназия. Каждый этаж оформ-
лен в стиле одного из языков, ко-
торые здесь изучают, а их пять.  
В целом было ради чего этот год ра-
ботать в таком режиме. Да, было 
трудно и родителям, и педагогам, 
и ученикам – жить в двух школах. 
И принявшим нас 9-й и 36-й школам 
было непросто. Огромное им спаси-
бо за радушный прием. А сейчас 
мы видим результат: когда 1 сен-
тября родители пришли, мы пусти-
ли всех, чтобы могли посмотреть, – 
восторгам не было предела!

– В новом году вводится 
должность советника дирек-
тора по воспитанию. Не бу-
дет ли она дублировать долж-
ность завуча по воспитатель-
ной работе?

Светлана Базанова: – Модерни-
зация наших школ предполагает 
создание новых образовательных 
пространств, которые будут рабо-
тать для детей, в том числе и в вос-
питательном аспекте, поскольку 
процесс обучения и воспитания яв-
ляется неразрывным. 

С 1 сентября введена должность 
советника по воспитанию и вза-
имодействию с детскими обще-
ственными организациями. Его 
основная функция – взаимодей-
ствие с детскими организация-
ми в школах. А их на самом деле 
немало, и они охватывают раз-
ные направления: патриотиче-
ское, гражданское, правовое, эко-
логическое, эстетическое. Задача 
советника по воспитанию – под-
держка детских инициатив, их ре-
ализация и развитие. Конечно, он 
не просто выслушивает детей и 
передает их пожелания директо-
ру. Функционал должности доста-
точно широкий. Отбор кандида-
тов на эти должности велся в те-
чение длительного времени. Они 
проходили тестирование, предо-
ставляли документы, подтверж-
дающие квалификацию и опыт ра-
боты, дистанционно обучались на 
специальном портале. 

– Что изменилось в образо-
вательных стандартах, что 
это означает для учителей и 
учеников?

Александр Сорокин: – Вопрос о 
введении новых образовательных 
стандартов дискутировался давно. 
Проблема была в том, что существу-
ющие стандарты обновлялись не-
прерывно, но частично, что вызыва-
ло определенное недоумение. Сей-
час проведена серьезная структу-
ризация и конкретизация базовых 
документов, их формулировок, ко-
торые стали понятнее, прежде всего 
для педагогов, ориентируя их на то, 
каких результатов необходимо до-
стигать. Для учеников и родителей 
больших изменений не произойдет. 
Но одновременно мы переходим на 
федеральные образовательные про-
граммы, которые являются едины-
ми и общеобязательными, и вводит-
ся федеральный перечень учебни-
ков. Все это элементы создания еди-
ной суверенной модели образова-
ния в масштабах всей страны. При 
этом установлен уровень, ниже ко-
торого нельзя преподавать и пока-
зывать результаты обучения. 

– Светлана Олеговна, новые 
учебники истории для 10–11-х 
классов в городские школы по-
ступили в полном объеме?

Светлана Базанова: – Все шко-
лы города получили учебники по 
истории России для 11-го класса, и 
они уже выданы школьникам вы-
пускных классов. Учебник очень 
интересный, насыщен материалом, 
в нем использованы новые техноло-
гии, в частности – QR-коды, что по-
зволяет получать в большом объе-
ме дополнительную информацию. 
В ближайшее время ждем посту-
пления учебников для 10-го класса.

– Как родители и учащиеся 
относятся к введению трудо-
вого воспитания в школе?

Светлана Базанова: – На самом 
деле этот процесс никогда не оста-
навливался, но теперь он на законо-
дательном уровне закреплен. При-
влечение учащихся к общественно-
полезному труду, волонтерской де-
ятельности будет проходить в рам-
ках законодательства. Наше глубо-
кое убеждение, основанное на прак-
тике работы и общения со школьни-
ками, – дети всегда хотели делать 
что-то самостоятельно. Это заложе-
но в человеческой природе, и было 
бы странно, если бы в школе, где ре-
бята проводят большое количество 
времени, они были бы отстранены 
от этого процесса. Но это очень гиб-
кий и многообразный процесс, жи-
вой и учитывающий индивидуаль-
ные особенности детей.

Александр Сорокин: – Полно-
стью согласен! Ребята рады помо-
гать, и мы в этом убедились во вре-
мя капитального ремонта гимна-
зии. Сколько предложений было 
от учеников – прийти, помочь. И от 
детей, и от родителей, которые го-
товы принимать участие в обще-
ственно полезном труде, если они 
мотивированы: понимают, зачем 
они это делают, и если видят потом 
результат своего труда.

Суверенная система образования
модернизацияÎархангельскихÎшколÎпредполагаетÎсозданиеÎÎ
новыхÎобразовательныхÎпространств,ÎкоторыеÎбудутÎработатьÎдляÎдетей

новая школа
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наши ценности

– Первый вопрос от 
меня лично как от обы-
вателя и любителя. Вы 
называете себя религио-
ведом. Чем теолог, бого-
слов отличается от ре-
лигиоведа?

– Теология всегда конфес-
сиональна, не бывает теоло-
гии вообще. То есть это будет 
либо православная теология, 
либо католическая, либо ис-
ламская. А религиоведение 
– это светская дисциплина. 
В ней нет конфессиональной 
составляющей. Теология, бу-
дучи наукой, тем не менее 
имеет конфессиональный 
окрас. Вы же не можете оди-
наково преподавать теоло-
гию исламскую, иудейскую, 
и христианскую. Теология – 
это взгляд на религию изну-
три, а религиоведение – это 
взгляд извне.

– То есть религиовед не-
обязательно относится 
к той или иной конфес-
сии, это скорее историк.

– Нет, лично он может от-
носиться к чему угодно и 
как угодно, но как ученый, 
у него просто другой фокус 
зрения.

– А если брать ваш 
опыт, вы начинали свою 
миссионерскую деятель-
ность еще в 1990-е…

– В прошлом веке, уже 
можно так говорить. У нас 
образ будущего, но мы люди 
из прошлого.

– Сейчас, думаю, по 
уровню стресса и труд-
ностей у населения, свя-
занных с различны-
ми факторами, вре-
мя можно сравнить  
с 1990-ми. Насколько 
сложно было в 1990-х 
приводить людей в Цер-
ковь и что можно ска-
зать про настоящее вре-
мя?

– Вы знаете, когда гово-
ришь «приводить в Цер-
ковь», то рисуется карти-
на, что мы людей за вере-
вочки держим и приводим. 
Мы-то просто сами приш-
ли в Церковь в 1990-е годы. 
Я отношусь к тому поко-
лению людей, которые 
пришли в Церковь на вол-
не празднования тысячеле-
тия Крещения Руси. В 1988 
году, когда в Политбюро 
и ЦК КПСС понимали, что 
что-то уже шатается, что 
коммунистическую идео- 
логию народ не восприни-
мает как живую, вдруг раз-
решили не просто праздно-
вать тысячелетие Крещения 
Руси, а обратились к Церк-
ви и сказали – надо празд-
новать. Это был прецедент. 
Я вырос в Северном Казах-

стане, в Кустанае, городе по-
меньше Архангельска. И я 
помню, как журнал «Вопро-
сы философии» стал публи-
ковать приложение – серию 
книг «Из истории русской 
философской мысли». И это 
было такое откровение – 
Бердяев, Франк, все запре-
щенные, этого же ничего не 
печатали. 

Это было как состояние 
влюбленного человека. Тебе 
кажется, что твоя избранни-
ца самая красивая, и ты хо-
чешь, во-первых, всем это 
показать и, во-вторых, чтобы 
они все с этим согласились, а 
если кто-то не понимает, то 
у тебя это вызывает эмоцио- 
нальную реакцию – как же 
вы не видите, что это самая 
прекрасная девушка в мире! 
Это было очень искренне,  
неофитское, как сейчас при-
нято говорить, отношение. 

И мы также поколение де-
тей, которые через конфликт 
с родителями привели их в 
Церковь или вернули, как 
моих – я поздний ребенок, у 
меня возрастные родители: 
папе, Бог даст, 90 будет, маме 
чуть поменьше. Они в дет-
стве ходили в Церковь, потом 
все поменялось. А вот наши 
дети, которые выросли в хра-
ме, вступают в возраст под-
ростковый, когда у них начи-
нает все бурлить, и они не то 
чтобы уходят, но охладева-
ют, потому что у них не было 
так, как у нас. Мы против те-
чения приходили в Церковь, 
а они в ней выросли.

– У нас сейчас жители 
больших городов более 
воцерковлены, чем сель-
ское население. И это не-
понятный феномен.

– Процесс во многом идет 
через систему высшего обра-
зования, через университе-
ты. Я являюсь главным ре-
дактором журнала «Фома», и 
мы всегда ставили себе кон-
кретную задачу общения с 
творческой интеллигенцией: 
у нас все обложки были с из-
вестными лицами, общения 
с образованной частью об-
щества. Мы сознательно бо-
ролись со стереотипом, что 
православие – это вера заби-
тых неграмотных бабушек. 
Мы на самом деле говорим 
очевидные вещи: вот наша 
европейская культура, у нее 
два основания – Античность 
и христианство. И как гово-
рил Глеб Жеглов, хорошо 
известный нашему поколе-
нию персонаж: «Милосердие 
– это поповское слово». И это 
буквально так, потому что 
я как культуролог могу ска-
зать: есть ли такая ценность, 
как милосердие, в Антич-
ном мире, мире древнегрече-
ской, древнеримской куль-
туры, которой мы восхища-
емся? Там ее нет. Античный 

Если Церковь не идет в ногу со временем, 
тем хуже для времени
владимирÎЛегойда:Î«уÎнасÎестьÎтриÎспособаÎпознанияÎмира:Îрелигия,ÎнаукаÎиÎискусство»
ГеоргийÎГудим-Левкович

Председатель синодального отдела по взаимоот-
ношениям Церкви с обществом и сМи и руководи-
тель пресс-службы Патриарха Московского и всея 
руси кирилла Владимир легойда в рамках про-
екта «образ будущего» на канале «регион 29» в 
интервью Денису солодкову рассказал о религии, 
жизни после смерти, отношении русской право-
славной церкви к современной медицине и мо-
ральных ограничениях человека.

человек мстителен. Его оби-
дели – он должен отомстить. 
У нормального человека Ан-
тичности должны быть вра-
ги. И он не может их любить.  
И не было вопроса о подстав-
лении другой щеки. Абсо-
лютно! И Евангелие, которое 
говорит о милосердии, о про-
щении, совершенно взры-
вало, как мы сейчас бы ска-
зали, мозг античного чело-
века, да и современного се-
куляризированного, обмир-
щенного – тоже. 

– Сейчас много гово-
рят про образ будущего, 
но мне кажется, что и 
Церкви важно осознать 
свое место в этом буду-
щем. 

– Мы говорим о России 
будущего. Какое там место 
у  Церкви? Мне кажется, ос-
новная проблема – что хри-
стианство это в принципе 
про будущее. Евангелие не 
про то, каким человек был. 
И не про то, какой он есть. 
Вот дети говорят: мы не пой-
дем в храм, нам сейчас там 
скажут – это не носи, это не 
ешь, это не пей, с этим не гу-
ляй, такую музыку не слу-
шай – такое одно большое 
«Нет». А мы говорим: нет, 
друзья, Церковь вообще не 
про это. Не про то, какие вы 
были или какие вы сейчас 
есть. Церковь про то, каким 
вы можете стать. Евангелие 
написано на одну тему – ка-
ким может стать человек! 
Как-то говорил с большими 
чиновниками и спросил, по-
чему в группу по креатив-
ным технологиям не вош-
ли представители Церкви. 
А мне совершенно искренне 
отвечают: а вы-то здесь при 
чем? Получается, по их мне-
нию, творчество и Церковь – 
как гений и злодейство, что 
ли, несовместимые вещи? А 

на самом деле – абсолютно 
совместимые. Творческое 
начало в вере вообще прин-
ципиально!

– Православие у нас – 
самая серьезная конфес-
сия. Но если брать Еван-
гелие, то там ни разу 
не упоминается улыбка 
Спасителя. То есть это 
про серьезность?

– Выдающийся писатель, 
мыслитель, культуролог  
Умберто Эко целую книгу 
написал на эту тему – знаме-
нитую «Имя розы». Там все 
время спорят – смеялся ли 
Христос. На самом деле смех 
– это дар, который есть у че-
ловека от Бога. Это одна из 
характеристик, которая нас 
отличает. Вот мы одной но-
гой в мире природы стоим, 
а другой – вне его. И в мире 
природы смеха нет. Я, конеч-
но, склонен думать, что моя 
замечательная любимая со-
бака умеет смеяться, и на ло-
шадей нам иногда показы-
вают. Но по большому сче-
ту это только человеку свой-
ственно.

– Христианство – это 
религия свободы?

– Это понимание сво-
боды как большого дара.  
Но есть церковная традиция. 
В Русской церкви она одна, 
в Сербской – другая, в Бол-
гарской – третья. Мы обыч-
но вспоминаем бабушек, ко-
торые говорят, что в брюках 
и без платка в храм нельзя. 
Но в Греческой церкви, от ко-
торой мы приняли правосла-
вие, женщины ходят в хра-
мы в брюках и без платка, и 
никак от этого вера не меня-
ется, просто есть националь-
ные традиции. В этом смыс-
ле христианство на самом 
деле никогда не устанавли-
вало таких жестких границ. 

Можно посмотреть древние 
тексты, где сказано, что хри-
стиане, когда живут в какой-
то стране, в каком-то народе, 
ничем не отличаются от тех 
людей, с которыми живут, 
кроме внутреннего сердеч-
ного расположения: это вера, 
милосердие, любовь. Просто 
на протяжении веков сложи-
лись какие-то национальные 
традиции. Есть фраза заме-
чательного древнего свято-
го: «В главном – единство, 
во второстепенном – много-
образие, и во всем – любовь». 
Это такая универсальная 
христианская формула, где 
под главным понимается 
догматическое учение. Оно 
по большому счету изложе-
но в тексте Символа веры, 
где говорится, во что мы ве-
рим. Вот это вещь незыбле-
мая: мы говорим, что верим 
в Святую Троицу – в Бога 
Отца, в Иисуса Христа, Сына 
Божия, в Духа Святого. И вот 
от этого христианин не мо-
жет отступать. А во второ-
степенном может быть мно-
гообразие. И, например, тра-
гедия русского церковного 
раскола в XVII веке связана 
с тем, что второстепенное 
и главное столкнулись. А в 
подлинном христианстве – 
во всем любовь, как говорил 
мой любимый святой Ав-
густин: «Люби и делай что 
хочешь». Это универсаль-
ная христианская формула. 
Но иной человек хочет ух-
ватиться только за вторую 
часть фразы.

– Ты должен пони-
мать, что не можешь 
жить плохо, потому 
что, когда закончится 
физическая жизнь, нач-
нется другая, тебе при-
дется ответить за то, 
как ты провел свою зем-
ную жизнь.

– Главный религиозный 
вопрос, о чем вы сказали, – 
а что потом? Это ведь даже 
не вопрос добра и зла, а во-
прос жизни и смерти. Поче-
му говорят: можно же быть 
без Бога хорошим челове-
ком? Да, конечно, можно. 
Но все-таки религия – это 
не как у Льва Толстого, ко-
торый утверждал: «Я хочу 
быть вполне хорошим». Пьер  
Безухов говорил об Андрее 
Болконском: «Он так все-
ми силами души всегда ис-
кал одного: быть вполне 
хорошим…» Это религиоз-
ный поиск: я хочу спастись.  
И все, что мы знаем про бу-
дущее, это, простите, то, что 
мы все умрем. И человек не 
может это игнорировать. 
Опять же мы от животных 
отличаемся тем, что осозна-
ем свою конечность, а они 
нет. У них есть инстинкт са-
мосохранения, но это дру-
гое, как сейчас модно гово-
рить. И вот, скажем, живет 
отшельник на острове – кста-
ти, книга Даниэля Дефо «Ро-
бинзон Крузо» очень религи-
озная – и какие у него нрав-
ственные проблемы до появ-
ления Пятницы? Никаких. 
Он не может совершить без-
нравственного поступка. 
Там нет других людей. А ре-
лигиозные проблемы есть – 
проблема смерти остается. 
Поэтому главный вопрос, ко-
торый любая религия пыта-
ется разрешить, это вопрос 
о смерти, из которого сразу 
вытекает проблема добра и 
зла, хорошего и плохого, гра-
ниц дозволенного.

– А как эту систему ко-
ординат с точки зрения 
Русской православной 
церкви донести до совре-
менного человека?

– Поскольку человек не 
может игнорировать про-
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блему смерти, это просто не-
возможно, то в этом смыс-
ле очень легко с ним на эту 
тему говорить. Вопрос толь-
ко в том, что нужно най-
ти уважительный подход, 
нельзя указающим перстом 
выгонять его, говорить – ты 
грешник, пошел вон отсюда. 
Просто надо понять, что у 
него болит, и дальше с ним 
вступать в диалог. Что бы 
ни писали о Церкви, я всег-
да говорю: нерв, пульс цер-
ковной жизни бьется там, 
где на лавочке батюшка си-
дит с прихожанином или с 
прихожанкой и разговари-
вает. Я совершенно спокой-
но отношусь ко всяким соц- 
опросам о том, что моло-
дежь не любит, не призна-
ет Церковь. Какая-то часть 
молодежи может не лю-
бить созданный внешни-
ми по отношении к Церкви 
людьми ее медийный образ.  
С 1996 года я читаю лекции 
по культурологии. Первый 
блок – это наука, искусство, 
религия как способы позна-
ния мира. Стабильно не ме-
няющийся интерес к рели-
гии – самый большой. У тех, 
кто готов учиться, потому 
что в любой аудитории есть 
30 процентов тех, кто не по-
нимает, что он там делает.

– А как вы думаете, 
современная Церковь 
должна реагировать и 
адаптироваться под ме-
няющийся мир? 

– Если Церковь не идет в 
ногу со временем, тем хуже 
для времени. Значит, во вре-
мени что-то сильно расша-
талось, если какие-то фунда-
ментальные христианские, 
евангельские ценности вре-
менем не воспринимают-
ся. Глобально Церковь не 
должна смотреть за време-
нем – не с точки зрения раз-
вития науки и технологий, 
а с точки зрения нравов. Ко-
нечно, никакого фундамен-
тального конфликта между 
верой и наукой нет. Истори-
чески что такое наука? Нау-
ка – это ведь не такая объек-
тивно существующая исто-
рия, которая везде есть. Ни-
чего подобного. Наука воз-
никает в определенное вре-
мя и в определенном месте.  
А именно – в Европе. Да, ки-
тайцы придумали порох, но 
китайцы не создают наук. 
То, что мы называем совре-
менной наукой, это, грубо 
говоря, когда Исаак Нью-
тон создал первую физиче-
скую картину мира на язы-
ке математики. А вообще  
Ньютон кем был? В школе 
нам говорили, что физиком. 
Он, конечно, был физиком, 
но профессии ученого тогда 
не было. И вообще Ньютон 
считал, что если он останет-
ся в памяти человечества, то 
как автор богословских тек-
стов, он написал толкование 
на книгу пророка Даниила и 
на Апокалипсис. 

Наука возникает в Евро-
пе в христианском контек-
сте, потому что, зародив-
шись в Античности, она там 
не может состояться, по-
скольку нет идеи линейно-
сти истории. И поэтому нет 
идеи прогресса. А наука и 
идея прогресса – это близ-
нецы-братья. Античный 
грек не думает, что что-то 
можно улучшить, для него 
все повторяется. И только 
христианство задает стре-
лу времени, говорит, что 
есть творение мира, его бы-
тие и есть конец. А, значит, 
можно что-то улучшать.  
У Тургенева Базаров режет 
лягушек, это такой мета-
форический образ ученого. 
А античный грек не может 

резать никому лапки, пото-
му что это живой мир. Ведь 
у этой лягушки есть какой-
нибудь свой божок, кото-
рый тебе сразу бац – и в лоб.  
И как можно исследовать 
океан, если античный грек 
не дифференцирует бога 
Океана и океан. А Солнце 
– это Гелиос, который в ко-
леснице едет по небосводу. 
Поэтому при всей благодар-
ности эллинам наука совре-
менная возникает сильно 
позже и именно в христиан-
ском контексте. Но вместе с 
тем сразу возникает вопрос 
границ. Скажем, дело Гали-
лея. Там не было конфликта 
науки и религии. Там был 
конфликт науки вчерашне-
го дня и науки дня сегод-
няшнего, в котором Церковь 
почему-то заняла одну из 
сторон. Мы исходим из того, 
что есть такой древний хри-
стианский принцип неполь-
зования злоупотреблением. 
Пример с ножом: можно по-
резать хлеб, можно убить 
человека. То, что действует 
во благо, мы поддержива-
ем. Хотя вот сегодня мы все 
больше задаемся вопросом: 
а нет ли таких технологий, 
которые сами по себе уже 
являются злом? Вот это во-
прос, на который нет ответа.

– Генная инженерия, 
изменение личности че-
ловека – это же факти-
чески посягательство на 
полномочия Бога.

– Тут сразу встает вопрос, 
а что такое и кто такой чело-
век? Где границы?

– Многие до сих пор не 
могут сложить образ 
ученого и образ верую-
щего человека. Знамени-
тый наш нейробиолог и 
психолингвист Татьяна 
Черниговская говорит 
о том, что чем боль-
ше она изучает мозг, 
тем больше понимает, 
что это Его – Божие –  
создание. Нужно ли рабо-
тать над снятием этих  
стереотипов о противо-
стоянии науки и рели-
гии?

– Вы знаете, это сложная 
штука, потому что это инте-
ресно. Правда, с одной сторо-
ны, если мы исходим из того, 
что культура вырастает из 
религии, то, по идее, все, и 
научное познание мира в 
том числе, выросло из од-
ного корня. Сейчас мы при- 
шли к тому, что у нас есть 
три способа познания мира: 
религия, наука и искусство.  
И проблема в том, чтобы 
мы понимали, что на сегод-
няшний день они достаточ-
но автономны. Наука отве-
чает на вопросы, как и по-
чему. Но даже если ученые 
придут когда-то к единому 
(что вряд ли) мнению о том, 
как на Земле появилась ор-
ганическая жизнь как тако-
вая, они не смогут ответить 
на вопрос, а для чего она по-
явилась. Не потому, что уче-
ные плохие, а потому, что 
это не вопрос науки, наука 
не отвечает принципиально 
на этот вопрос. А религия от-
вечает, и философия отвеча-
ет, так как это особые спосо-
бы познания. И сейчас у нас 
есть исторический шанс для 
развития нашего образова-
ния в этом направлении. Мы 
должны принципиально из-
менить подходы – от узко 
практических к тому, что 
знание есть ценность сама 
по себе, но способов позна-
ния три и они друг другу не 
противоречат.

реклама

из Архангельской области в 
зону проведения специальной 
военной операции отправле-
ны десять машин и гуманитар-
ный груз.

Груз собрал Губернаторский центр 
«Вместе мы сильнее» совместно с об-
щественниками и неравнодушными 
северянами.

Автомобили для архангельских 
бойцов переданы от жителей столи-
цы Поморья, фонда «СВОи люди», се-
веродвинского волонтерского движе-
ния «Феникс Север» и Архангельской 
областной клинической больницы.

– С инициативой передать техни-
ку в зону СВО к нам обратились ак-
тивисты, – рассказал куратор прио-
ритетного направления Губернатор-
ского центра «Вместе мы сильнее»  
Николай Шапов. – Благодаря совмест-
ным усилиям мы отправляем три 
фуры, в которые загружены десять 
легковых автомобилей и гуманитар-
ная помощь: продукты питания, ге-
нераторы, личные посылки для бой-
цов. Все это направится в Луганск, До-
нецк, Мелитополь и под Херсон.

За счет пожертвований, поступив-
ших на благотворительный счет Гу-
бернаторского центра «Вместе мы 
сильнее», также приобретены инстру-
менты и ремонтные принадлежно-
сти, запасные части, расходные мате-
риалы и автомобильные покрышки.

Вместе с транспортом в Мелито-
поль отправится и гуманитарный 
груз.

– По поручению губернатора Ар-
хангельской области мы оказываем 
помощь Мелитополю в рамках дей-
ствующего соглашения о сотрудни-
честве, – рассказал представитель 
дирекции социальных и инфраструк-
турных проектов Олег Узкий. – Груз 
поможет подготовиться к предсто-
ящему отопительному периоду: мы 
передаем УАЗ «Патриот», вместе с 
которым отправляем газовые ключи, 
наборы инструментов, сварочные ап-
параты и так далее.

К сбору гуманитарной помощи 
присоединились и жители Плесецко-

го округа: они подготовили для Ме-
литополя грузовой автомобиль с 40 
кубометрами пиломатериалов.

Кроме того, по ходатайству ко-
мандира части, входящей в состав  

1004-го мотострелкового полка, 11 во-
еннослужащих из Поморья будут от-
мечены наградными часами и почет-
ными грамотами губернатора и пра-
вительства Архангельской области.

Î� фото:ÎПресс-сЛужБАÎГуБернАторАÎиÎПрАвитеЛьствАÎоБЛАсти

УАЗ «Патриот»  
отправился в Мелитополь
машиныÎиÎгуманитарныйÎгрузÎотправилисьÎизÎПоморьяÎвÎзонуÎсво
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АлександрÎникоЛАев

губернатор Архангель-
ской области Александр 
Цыбульский встретил-
ся с медицинскими ра-
ботниками учреждений 
здравоохранения реги-
она и обсудил с участ-
никами проекта «Поезд 
здоровья» планы по его 
дальнейшей реализа-
ции.

Они в составе «Поезда здоро-
вья» выезжают на отдален-
ные территории Поморья, 
чтобы сделать медицинскую 
помощь ближе и доступнее 
для людей. Во время диало-
га подвели промежуточные 
итоги проекта, обсудили ос-
новные вопросы и планы на 
будущее.

Врачи – узкие специали-
сты, медицинские сестры 
Котласской ЦГБ, Северо- 
двинской городской клини-
ческой больницы № 2 и Ар-
хангельской областной кли-
нической больницы расска-
зали главе региона об опы-
те работы в выездных меди-
цинских бригадах.

Александр Цыбульский 
отметил, что благодаря про-
екту минувшим летом меди-
цинскую помощь получили 
более 11,5 тысячи пациентов 
в 97 населенных пунктах Ар-
хангельской области.

– Отзывы о вашей деятель-
ности очень положительные. 
Спасибо, что нашли возмож-
ность оставить работу в ка-
бинетах и ездили по обла-
сти, выполняя свой профес-
сиональный долг, – подчерк-
нул губернатор, обращаясь к 
врачам. – Сейчас нам важно 
получить обратную связь и 
от вас, чтобы понимать, на-
сколько комфортным для вас 
было участие в этом проекте.

Акция «Поезд здоровья» 
регионального проекта «Здо-
ровое Поморье» впервые со-
стоялась в 2020 году. Ежегод-
но на ее реализацию из регио- 
нального бюджета выделя-
ется порядка 10 млн рублей.

В этом году акция старто-
вала в конце мая. Врачи ис-

пользовали в работе семь мо-
бильных комплексов, в том 
числе передвижные маммо-
граф и флюорограф, приоб-
ретенные на средства аркти-
ческой «Единой субсидии». 
Также за счет средств феде-
рального бюджета от Мин-
промторга России были при-
обретены пять мобильных 
кабинетов врача, оснащен-
ных всем необходимым для 
приема пациентов, проведе-
ния профилактических ос-
мотров и диспансеризации.

Все эти передвижные мо-
бильные комплексы образо-
вали «Поезд здоровья», кото-
рый курсирует по районам 
области для оказания лечеб-
но-консультативной меди-
цинской помощи жителям 
отдаленных и труднодоступ-
ных населенных пунктов.

В «Поезде здоровья» паци-
ентов принимают терапевт, 
акушер-гинеколог и другие 
узкие специалисты, также 
здесь берут анализы, делают 
УЗИ и другие диагностиче-
ские исследования.

Обследования проводят 
две бригады: врачи Севе-
родвинской городской боль-
ницы № 2 работают на севе-
ре Архангельской области, 
а специалисты Котласской 
ЦГБ – на юге региона, также 
на помощь приходят медики 
других медучреждений.

Как отметил исполняю-
щий обязанности главного 
врача Северодвинской го-
родской клинической боль-
ницы № 2 Сергей Молнар, 
это был интересный опыт.

– В целом мы отмечаем по-
зитивное отношение пациен-
тов, хотя у некоторых были 
трудности с тем, чтобы до-
браться к месту проведения 
осмотров, помогали местная 
администрация и депутаты, 
– поделился он.

Александр Цыбульский по-
ручил областному минздра-
ву совместно с главами му-
ниципальных образований 
проработать возможность ор-
ганизованной перевозки жи-
телей отдаленных сельских 
поселений, расположенных 
в границах одного муници-
палитета, к месту работы вы-
ездных бригад врачей.

реклама

Медицина едет в глубинку
«ПоездÎздоровья»ÎоказываетÎлечебно-консультативнуюÎмедицинскуюÎпомощьÎÎ
жителямÎотдаленныхÎиÎтруднодоступныхÎнаселенныхÎпунктов

Î� фото:ÎПресс-сЛужБАÎГуБернАторАÎиÎПрАвитеЛьствАÎоБЛАсти

Врач ультразвуковой ди-
агностики Северодвинской 
больницы № 2 Елена Исакова  
также отметила, что многие 
пациенты искренне благода-
рили медиков за то, что они 
приехали в глубинку. Но на 
врачей легла огромная на-
грузка: люди приходили без 
предварительной записи, и 
специалисты иногда не успе-
вали принять всех.

– Чувствуется, что жите-
лям области необходимы та-
кие бригады, потребность в 
консультациях врачей-спе-
циалистов очень высокая, – 
добавила она.

Как отметил министр 
здравоохранения Архан-
гельской области Александр  
Герштанский, сейчас про-
рабатывается вопрос об ор-
ганизации выездов мобиль-
ных комплексов в труднодо-
ступные населенные пункты 
в зимнее время.

По мнению Александра 
Цыбульского, обратная связь 
от жителей – главное дока-
зательство того, что проект 
«Здоровье Поморье» необ-
ходим людям. И теперь его 
предстоит развивать, расши-
рять перечень специалистов, 
увеличивать диагностиче-
ские возможности «Поездов 
здоровья». Кроме того, важно 
сделать условия работы мак-
симально удобными как для 
жителей территорий, так и 
для специалистов.

– Надо более осознанно 
подходить к выбору насе-
ленных пунктов, где будут 
работать «Поезда здоровья», 
маршрут планировать на 
полгода вперед, чтобы было 
время и обеспечить техни-
ческие возможности для ра-
боты оборудования, и орга-
низовать предварительную 
запись пациентов, проду-
мать вопросы их доставки 

из окрестных сел и деревень, 
обеспечить нормальные бы-
товые условия врачам, кото-
рые войдут в состав выезд-
ных бригад, – отметил глава 
региона.

Разработать план выездов 
с учетом полученного опы-
та и всех выявленных этим 
летом недостатков, а так-
же назначить постоянно-
го куратора проекта губер-
натор поручил Александру  
Герштанскому.

Кроме того, Александр 
Цыбульский обратил особое 
внимание на то, что к орга-
низации пребывания врачей 
на местах должны активно 
подключиться и главы му-
ниципалитетов.

Конечно, расширение и 
дальнейшая реализация про-
екта потребуют дополни-
тельных средств, которые 
необходимо предусмотреть 
в бюджете будущего года.  

И в этом вопросе важна под-
держка депутатов, которые 
также понимают высокую 
значимость «Поездов здоро-
вья» для населения.

– Такого количества по-
ложительных отзывов от 
людей, как о «Поезде здо-
ровья», я не слышала ни об 
одном проекте, – подчерк- 
нула председатель Архан-
гельского областного Собра-
ния депутатов Екатерина  
Прокопьева. – После таких 
откликов мы должны обе-
спечить его работу таким об-
разом, чтобы это было удоб-
но и людям, и медицинским 
специалистам, которые уча-
ствуют в этом важном начи-
нании. Считаю, что его необ-
ходимо продолжать и дора-
ботать. В частности, важно 
организовать своевременное 
доведение результатов обсле-
дования до людей и дальней-
шее лечение, если требуется.
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жизнь и судьба

АлександрÎГоЛуБков,ÎÎ
председательÎсоветаÎветерановÎÎ
АрхангельскогоÎрегиональногоÎÎ
отделенияÎроссийскогоÎсоветаÎÎ
ветерановÎпограничнойÎслужбы

светлые и прекрасные люди. 
они вырастили трех доче-
рей, уже выросли четыре 
внучки и два внука, подрас-
тают девять правнуков. 

Юрий Федорович родился 7 ноя-
бря 1927 года в деревне Пуйге Вы-
шневолоцкого района Калинин-
ской области (сейчас Тверская) в 
семье колхозника. Его отец Федор  
Васильевич трудился в местном 
колхозе «Новый путь». За самоот-
верженный труд, ответственность, 
справедливость и авторитет его 
выбрали председателем колхоза. 
Мать Клавдия Николаевна работа-
ла дояркой, в семье было четверо 
детей: два сына и две дочери, Юра 
был старшим. Осенью 1939 года 
отца Юрия Федоровича направили 
на военные сборы, а с началом вой-
ны с Финляндией он оказался в дей-
ствующей армии и служил рядо-
вым пехотинцем. В марте 1940 года 
пришла похоронка, погиб под Вы-
боргом. Юрий учился в 5-м классе, 
и жизнь заставила его стать в боль-
шой семье главным мужчиной. 

22 июня 1941 года началась Ве-
ликая Отечественная война с фа-
шистской Германией. Линия фрон-
та приближалась к родному дому, 
уже была слышна артиллерийская 
канонада. Ожидалась эвакуация, 
ребятишки отучились две недели, 
и школу закрыли до конца учеб-
ного года. Заменяя ушедших на 
фронт мужчин, женщины, старики 
и дети от зари до зари трудились в 
колхозе. Выращивали картофель, 
пшеницу, жито, овес, лен. 

Тяжелые испытания формиро-
вали характер. В 14 лет, в ноябре 
1941 года, Юрий вступил в комсо-
мол, хотя некоторые односельча-
не отговаривали: вдруг немцы при-
дут, коммунистам и комсомоль-
цам – верная смерть. В старшие 
классы ходил в школу в соседнее 
село Алексеевское за семь киломе-
тров от Пуйги: зимой – на лыжах, 
весной и осенью – пешком. Летом  
1944-го окончил семь классов и про-
должал работать в колхозе.

В ноябре 1944 года Юрия призва-
ли в армию на действительную во-
енную службу. С 15 ноября 1944-го 
по апрель 1945-го – курсант учеб-
ного батальона погранвойск НКВД 
Ленинградского округа в Ораниен- 
бауме. После принятия прися-
ги в апреле 1945-го стал наводчи-
ком ПТР 2-й резервной заставы  
34-го пограничного отряда НКВД 
Ленинградского округа, а затем 
был зачислен в окружную шко-
лу сержантского состава службы 
собак погранвойск НКВД Ленин-
градского округа. Избирался се-
кретарем бюро ВЛКСМ взвода, а 
по окончании школы получил зва-
ние младшего сержанта и вместе со 
своим питомцем – овчаркой Рексом 
вернулся в Карелию в 34-й погран- 
отряд и был направлен на 9-ю по-
граничную заставу имени героя-по-
граничника Андрея Бусалова. 

В 1947 году продолжил службу в 
должности командира отделения 
вожатых собак. На его попечении 
было уже два питомца: овчарки 
Джек и Рекс. Здесь же стал канди-
датом в члены ВКП(б). Время было 
беспокойное и тревожное. Поис-
ков и задержаний на границе было 
много. Во многих из них принимал 
участие старшина Ильин со своим 
четвероногим питомцем.

В сентябре 1949 года был принят 
в члены ВКП(б). В 1949 году заста-
ва, где он проходил службу, была 

Благодатная свадьба ветеранов
19ÎсентябряÎ2023ÎгодаÎотметитÎ70-летнийÎюбилейÎсовместнойÎжизниÎÎ
замечательнаяÎпараÎ–ÎЮрийÎфедоровичÎиÎЗинаидаÎмихайловнаÎильины

признана лучшей в округе. Од-
ним из первых в Северном погра-
ничном округе в апреле 1949 года 
Юрий Федорович был представлен 
к награждению нагрудным знаком 
«Отличный пограничник». 

В январе 1950 года его портрет на-
печатали в окружной газете «По-
граничник Северного округа» в 
рубрике «Награжденные знаком 
пограничной славы». О молодом 
пограничнике – секретаре комсо-
мольской организации заставы и 
его службе тогда даже писали в га-
зете «Комсомольская правда». 

В 1951 году за отличия в службе, 
боевой и политической подготовке, 
за отвагу и героизм, проявленные 
при охране государственной гра-
ницы, награжден медалью «За бое-
вые заслуги». В этот период Юрий 
Ильин принял решение стать офи-
цером и посвятить свою дальней-
шую жизнь службе в пограничных 
войсках, подал командованию ра-
порт с просьбой о направлении на 
учебу в военное училище МГБ.

Служил в 1-м пограничном отря-
де войск МВД Карело-Финского по-
граничного округа заместителем 
начальника 6-й пограничной заста-
вы по политчасти, секретарем ком-
сомольской организации погранич-
ной комендатуры, помощником на-
чальника политотдела погранич-
ного отряда по комсомольской ра-
боте. И вновь труд добросовестного 
пограничника был отмечен почет-
ной грамотой Президиума Верхов-
ного Совета Карельской АССР.

В июне 1959 года переведен из 
Карелии в Заполярье, в поселок 
Кувшинская Салма Мурманской 
области. Служил в 3-м Краснозна-
менном отряде пограничных кора-
блей войск КГБ Северного погра-
ничного округа.

28 января 1960 года вместе с эки-
пажем пограничного сторожевого 
корабля «Изумруд» участвовал в 
операции по спасению экипажа ди-
зельного буксира «Бесстрашный», 
который шел из Архангельска в 
Мурманск, попал в ураган и потер-
пел крушение. 

В 6 утра вахтенный на мостике 
корабля обнаружил судно, выбро-
шенное на мель в районе острова 
Кильдин. На берегу была замече-
на группа людей, подающих сиг-
налы бедствия. Связались по радио 
со штабом Северного флота и Мур-
манским морским рыбным портом. 
Спасательные суда из-за ураганно-
го ветра не могли выйти в откры-
тое море и прибыть на помощь. 

Командир пограничного кораб- 
ля капитан второго ранга Петр  
Иванович Милошенко принял ре-
шение начать операцию по спасе-
нию людей, несмотря на большие 
волны и скалистый берег. Среди 
матросов были отобраны добро-
вольцы, и на помощь была направ-
лена шлюпка. 

В сложных условиях шлюпке 
пришлось дважды доставлять на 
борт ПСКР гражданских моряков, 
в первую очередь травмирован-
ных и обмороженных; передавать  
теплые вещи и продукты терпя-
щим бедствие. Только к 15 часам 
подошли два спасательных судна 
из Североморска и забрали всех мо-
ряков. Тогда 12 человек были спа-
сены благодаря самоотверженным 
действиям и своевременной инфор-
мации пограничников.

За другую операцию – по задер-
жанию английского рыболовного 
судна «Хантер» в наших территори-
альных водах в период учений Се-
верного флота в Баренцевом море 
– Юрий Федорович в числе других 

членов экипажа пограничного сто-
рожевого корабля «Агат» был на-
гражден медалью «За отличие в 
охране Государственной границы 
СССР». Такова легендарная судьба 
пограничника Юрия Ильина.

Зинаида Михайловна Ильина ро-
дилась 12 августа 1931 года в горо-
де Новочеркасске Ростовской об-
ласти. Отец Михаил Тимофеевич  
Колесников – из крестьянской се-
мьи, пошел работать на завод, до-
рос до инженера, в начале Великой 
Отечественной войны был на своем 
предприятии командиром «ястреб-
ков», затем призван в действую-
щую армию, служил комиссаром, 
вскоре погиб в Ростовской обла-
сти. Семьи рабочих – детей, жен-
щин и стариков – эвакуировали по 
железной дороге на Кавказ, в Даге-
стан. Там на железнодорожном по-
лустанке их «разбирали» по своим 
домам жители аулов, и по несколь-
ко семей эвакуированных жили 
под одной крышей с сердобольны-
ми хозяевами. Затем переехали в 
Чечню.

Через несколько лет после вой-
ны семья переехала в Ставрополье.  
В Махачкале Зинаида окончила Да-
гестанский механический техни-
кум Наркомата судостроительной 
промышленности и по распределе-
нию была направлена на работу в 
Ленинград на Кировский завод.

Познакомились будущие супру-
ги в Ленинграде, сначала по пере-
писке в 1952 году через своих дру-
зей-пограничников. А летом 1953-го  
Юрий Федорович, уже младший 
лейтенант, отправившись в от-
пуск через Ленинград, сделал  
Зинаиде предложение. Расписа-
лись в Ленинграде 19 сентября 1953 
года. Офицер-пограничник повез 
свою молодую жену в Карелию к 

своему месту службы в «большом 
городе» с красивым названием Ри-
сти-Лахти. Здесь родилась первая 
дочь – Ира. В 1955-м мужа назна-
чили помощником начальника по-
литотдела пограничного отряда по 
комсомольской работе, и семья пе-
реехала в город Сортавалу. Здесь 
родилась вторая дочь – Люба. 

Затем семья военного переезжа-
ет в Заполярье, в поселок Кувшин-
ская Салма Мурманской области. 
Все офицеры штаба и политотдела 
ежемесячно на две недели направ-
лялись в командировки: выходи-
ли в море на дежурство на погра-
ничных сторожевых кораблях. Их 
жены оставались дома, работали, 
воспитывали детей и ждали мужей 
из похода. В Кувшинской Салме ро-
дилась и третья дочь – Лена.

В декабре 1965 Юрий Федорович  
переводится в Архангельск на 
должность заместителя команди-
ра группы катеров по политчасти. 
Здесь снова муж круглые сутки на 
службе, на дежурстве со своими 
подчиненными, а жена обеспечива-
ет семейное благополучие. 

В сентябре 1973 года майора 
Юрия Ильина торжественно про-
водили на заслуженный отдых. 
Срочной и офицерской службе в по-
граничных войсках отдано почти  
28 лет жизни. Юрию Федоровичу 
присвоено воинское звание подпол-
ковника. Вот уже 50 лет, находясь 
на заслуженном отдыхе, наш ве-
теран продолжает быть полезным 
своей Родине и пограничным вой-
скам: работал в Архангельском ры-
бопромышленном техникуме, во-
енруком в 28-й средней школе, стар-
шим инспектором портнадзора, 
преподавал курс гражданской обо-
роны в Архангельском пединститу-
те, 20 лет руководил клубом ветера-
нов войны 10-й средней школы. 

В честь 40-летия Победы в 1985 
году в числе других ветеранов Ве-
ликой Отечественной войны Юрия 
Ильина наградили орденом Отече-
ственной войны II степени. В год 
90-летия легендарного погранич-
ника начальник Регионального 
управления ФСБ России по Архан-
гельской области вручил юбиляру 
ведомственную награду – медаль 
«За отличие в пограничной дея-
тельности». 

Юрий Федорович остается актив-
ным участником всех патриотиче-
ских и ветеранских мероприятий, 
проводимых в областном центре, 
в Архангельском дивизионе погра-
ничных сторожевых катеров, в Ар-
хангельском пограничном отряде, 
почетным гостем всех областных 
мероприятий, связанных с празд-
нованием Дня Победы. 

Только наличие рядом любящей 
и верной жены позволило наше-
му ветерану столько времени слу-
жить пограничным войскам, зани-
маться патриотическим воспита-
нием студентов и школьников, ра-
ботать в ветеранском движении и 
сохранить до преклонного возрас-
та столько сил, энергии и здоровья. 

Юрий Федорович помнит по- 
именно почти всех своих сослужив-
цев, фамилии командиров, те или 
иные события, произошедшие не-
сколько десятков лет назад. С удо-
вольствием делится своими воспо-
минаниями с действующими со-
трудниками пограничной служ-
бы, особенно привечает моряков-
пограничников Архангельского 
дивизиона пограничных катеров.  
Зинаида Михайловна помогает 
ему в его рассказах. Супруги любят 
принимать гостей. 

По представлению Совета вете-
ранов архангельских погранич-
ников в честь 70-летия супруже-
ской жизни Зинаида Михайловна  
Ильина награждена медалью 
«Жене офицера-пограничника».
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государственное дело

– Основные производственные от-
расли – это лесозаготовка и деревоо-
бработка – 435 млн рублей, или 41% 
от общего объема, швейное произ-
водство – 220 млн рублей, или 21%, 
коммунальные услуги и эксплу-
атация сетей – 185 млн, 18%, сель-
ское хозяйство, продукты питания –  
63 млн, 6%, прочие производства – 
около 140 млн, 13%. В текущем году 
экономическая ситуация довольно 
непростая, но мы надеемся закон-
чить год на позитивной ноте. Есть 
отрасли, в которых наблюдается 
устойчивая положительная дина-
мика, например – швейная. А в лес-
ной отрасли есть тенденция к стаг-
нации, там имеются определенные 
сложности. Но в целом, я думаю, мы 
завершим год удачно, – начал разго-
вор Валерий Ярославцев.

– Традиционно лесная от-
расль у нас на Севере в вашей 
системе была ведущей. Како-
вы перспективы в этом году?

– Я думаю, что в связи с общи-
ми условиями, в которых нахо-
дится экономика лесной отрасли, 
возможно, некоторое снижение  
объемов производства. Этот объем 
будет замещен ростом по швейной 
отрасли. Мы к этому готовы.

– Ваши учреждения занима-
ются лесозаготовкой. А лесо-
восстановлением?

– Мы, как и любые предприятия, 
которые используют лесфонд, обя-
заны заниматься работами по ле-
совосстановлению и все обязанно-
сти по лесопользованию стараемся 
выполнять в полном объеме. Рас-
четная лесосека у нас составляет 
355 тысяч кубометров. Это лесные 
участки в Пинежском, Плесецком, 
Коношском районах. Лесничества 
ежегодно направляют нам план ле-
совосстановительных мероприя-
тий. Ежегодно мы высаживаем по-
рядка 100 тысяч саженцев и прово-
дим работы по подготовке почвы 
к посадкам. В текущем году завер-
шаются работы по высадке более 
90 тысяч саженцев в Приозерском 
лесничестве, это Плесецкий район.

– А что конкретно произво-
дят ваши учреждения?

– Если говорить о лесообработке, 
то это лес круглый, пиломатериа-
лы, шпалы, срубы домов, бань, бе-
седок, мебель, сувенирная продук-
ция. Также мы оказываем услуги 
по сушке пиломатериалов. Орга-
низовано производство модульных 
зданий различного бытового и про-
изводственного назначения. Широ-
кую номенклатуру изделий произ-
водит швейная отрасль. Это спец-
одежда, форменное обмундирова-
ние, постельное белье, матрацы, 
другая швейная продукция. Нала-
жен у нас и выпуск строительных 
материалов. Это тротуарная плит-
ка, строительные блоки. Всего мы 
выпускаем более 600 наименований 
продукции, и каждый год ассорти-
мент меняется, обновляется. Когда 
мы разговариваем с органами вла-
сти, с бизнесом, всегда спрашива-
ем: «Что вам необходимо в данный 
момент?» – и стараемся это сделать, 
исходя из того, какие у нас есть воз-
можности. И по большинству пози-
ций находим консенсус.

– Какую сувенирную продук-
цию у вас производят?

– Сувенирная продукция выпу-
скается практически в каждом уч-
реждении. Прежде всего это изде-
лия из древесины: нарды, шахма-
ты, шкатулки, разделочные доски. 
У нас в Архангельске есть два стан-
ка ЧПУ, на которых изготавлива-
ются художественные панно. Мы 
активно участвуем в ярмарках, вы-
ставках, где представляем свою су-
венирную продукцию. И планиру-
ем принять участие в этом году в 
Маргаритинской ярмарке. Прихо-
дите, у нас запланирована большая 
экспозиция.

– Ваши учреждения участву-
ют в работе инновационных 
производственных кластеров 
Архангельской области?

– Непосредственными участни-
ками они не являются, но оказы-
вают максимальное содействие 
предприятиям, которые входят в 
лесопромышленный и судостро-
ительный кластеры. Долгосроч-
ные партнерские отношения у нас 
налажены в рамках лесопромыш-
ленного кластера с Группой «Ти-
тан», с АЦБК. Заключены догово-
ры на сумму более 10 млн рублей, 
и мы готовы наращивать объемы 
сотрудничества. Тесное взаимо-
действие у нас налажено с Торго-
во-промышленной палатой Архан-
гельской области. Мы участвуем 
во всех значимых мероприятиях, в 
результате складываются деловые 
отношения. В итоге только в этом 
году мы заключили 129 договоров 
с различными компаниями, входя-
щими в состав ТПП, на сумму бо-
лее 54 млн рублей. Для нас это ве-
сомая цифра.

– Есть ли новые направле-
ния производства?

– Мы прежде всего осваиваем но-
вые направления и виды продук-
ции. Например, наладили выпуск 
металлических контейнеров для 
сбора твердых коммунальных от-
ходов, освоили изготовление пло-
щадок для размещения контейне-
ров для ТКО. За три года изготови-
ли и поставили муниципалитетам 
области почти 300 таких площадок. 
Для нас это хороший заказ, а для 
муниципалитетов – создание ком-
фортной среды для жителей. Мы 
договорились с администрацией 
Архангельска о взаимодействии с 
территориальными округами в ре-
монте деревянных тротуаров: изго-
тавливаем готовые комплекты для 
основания и настила и выполняем 
сами работы. Также участвуем в 
кронировании деревьев – утилизи-
руем обрезанные ветви. Эту работу 
во благо города мы готовы продол-
жать.

– Обновляется ли производ-
ственное оборудование в уч-
реждениях?

– Без обновления парка обору-
дования производство будет тихо 
умирать. Мы используем как фи-
нансирование по федеральной це-
левой программе, так и собствен-
ную прибыль для приобретения но-
вого производственного оборудо-
вания. За пять лет из федерально-
го бюджета нам было выделено на 
эти цели 118 млн рублей, закуплено 
476 единиц оборудования и техни-
ки. Это позволило серьезно модер-

низировать производство. Напри-
мер, был обновлен парк швейных 
машин, в двух учреждениях откры-
ты новые швейные производствен-
ные участки. Это положительно по-
влияло на объемы и качество про-
дукции.

– Всех ли осужденных удает-
ся трудоустроить?

– В соответствии с действую-
щим законодательством осужден-
ные обязаны трудиться. На адми-
нистрацию учреждения ФСИН воз-
лагается обязанность привлекать 
осужденных к общественно-по-
лезному труду, поэтому практиче-
ски во всех учреждениях создано 
и функционирует собственное про-
изводство. Привлечение к труду 
осуществляется с учетом образо-
вания, опыта работы, квалифика-
ции и специальности, но с учетом 
потребности в кадрах имеющего-
ся производства. Если это услов-
но, например, водитель трамвая, 
то мы его по такой специальности 
трудоустроить не сможем. Но ра-
боту ему обязательно найдем. Все-
го у нас работает около трех тысяч 
осужденных, отбывающих наказа-
ние в виде лишения свободы, в том 
числе на производстве – 2,1 тысячи 
человек, на хозяйственных работах 
по обслуживанию учреждений – по-
рядка 800 человек. В целом трудо- 
устроено 99,6% контингента осуж-
денных, а средний показатель по 
стране – 81,3%.

– А есть какие-либо приори-
теты? Кого трудоустраива-
ют в первую очередь? И кто по 

закону освобожден от обязан-
ности трудиться?

– В первую очередь трудоустраи-
ваются лица, имеющие задолжен-
ности по исковым документам. 
Это одна из основных задач, кото-
рая ставится перед производствен-
ными службами. Это делается для 
того, чтобы заключенный мог по-
крыть тот ущерб, который он на-
нес своими действиями, либо что-
бы он мог выплачивать алименты 
и переводить денежные средства 
на содержание семьи, несовершен-
нолетних детей. Это важная зада-
ча. У нас таковых осужденных око-
ло 1,8 тысячи человек, абсолютное 
большинство их – 99,3% – трудо- 
устроено. Освобождаются от при-
влечения к труду мужчины стар-
ше 60 лет, женщины старше 55 лет, 
а также инвалиды I и II групп. Они 
могут трудиться только по жела-
нию и если позволяет физическое 
состояние и здоровье. Мы заинте-
ресованы в опытных, ответствен-
ных людях старшего поколения и 
по их желанию предоставляем им 
работу по силам.

– В учреждениях ФСИН  
созданы и действуют центры 
трудовой адаптации осужден-
ных. Расскажите о них.

– Центры трудовой адаптации, 
являясь подразделениями учреж-
дений, выполняют главную зада-
чу – подготовка и последующее 
трудоустройство осужденных. По-
этому большое внимание уделяет-
ся профессиональному образова-
нию. У нас действуют девять про-
фессиональных училищ, которые 
дают образование по 46 специаль-
ностям.

Все это необходимо для того, что-
бы человек после освобождения 
имел положительную социальную 
динамику: специальность, профес-
сию, трудовые навыки, которые по-
могут ему начать новую жизнь на 
свободе.

От шахмат до модульных зданий
вÎсистемеÎфсинÎделаютÎвсе,ÎчтобыÎчеловекÎпослеÎосвобожденияÎимелÎположительнуюÎсоциальнуюÎдинамику:ÎÎ
специальность,Îпрофессию,ÎтрудовыеÎнавыки,ÎкоторыеÎпомогутÎемуÎначатьÎновуюÎжизньÎнаÎсвободе
ГеоргийÎГудим-ЛевковичÎ

Большинство архангелогородцев наверняка видели в Пе-
тровском сквере резную беседку грина. ее установили ле-
том 2020 года. А изготовлена она силами учреждений управ-
ления федеральной службы исполнения наказания по 
Архангельской области. 
о работе и организации производства в учреждениях ис-
полнения наказания рассказал ведущий инженер отделения 
маркетинга отдела трудовой адаптации осужденных уфсин 
россии по Архангельской области Валерий Ярославцев.

Центры трудовой адаптации выпол-
няют главную задачу – подготовка и 
последующее трудоустройство осуж-
денных


